

**Zeitschrift:** Rapport / Bibliothèque nationale suisse  
**Herausgeber:** Bibliothèque nationale suisse  
**Band:** 24 (1924)

**Artikel:** Rapport sur l'année 1924  
**Autor:** Escher, Hermann / Godet, Marcel  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-362203>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# BIBLIOTHÈQUE NATIONALE SUISSE

---

## Rapport sur l'année 1924

---

**Commission de la Bibliothèque.** — La Commission a eu à déplorer la mort de son vice-président, M. le professeur William Rosier, de Genève, décédé le 16 septembre. Pendant les 13 années où il a siégé dans son sein, il a montré un intérêt si vif pour ses travaux et y a pris une part si active que sa disparition constitue pour elle une perte particulièrement sensible. Le Conseil fédéral l'a remplacé par M. le conseiller national Otto de Dardel, de Saint-Blaise, et M. le professeur Édouard Fischer, de Berne, membre de la Commission depuis 1918, a été élu vice-président.

**Nouveau bâtiment.** — La question du bâtiment est demeurée à l'ordre du jour, mais n'a pas beaucoup avancé. La commission avait, en 1923, subordonné l'achat éventuel du terrain du Kirchenfeld à certaines conditions touchant les voies d'accès au futur édifice et les prescriptions relatives à l'aménagement des abords et à la hauteur des bâtiments voisins. Un projet de convention entre la commune de Berne, le musée des beaux-arts et la Confédération réglant ces points a été discuté dans une conférence, le 11 septembre dernier. La commission l'a approuvé dans son ensemble, dans la séance du 18 décembre ; mais des garanties plus précises lui ayant paru nécessaires, il s'en est suivi de nouveaux pourparlers qui ont retardé jusqu'à cette heure la signature.

Quant à l'édifice lui-même, le plan adopté par la commission prévoit un bâtiment suffisant pour garantir à la bibliothèque toutes les possibilités de développement ultérieur et pour y abriter durant un certain temps deux autres administrations fédérales (la statistique et la propriété intellectuelle), justement en quête de nouveaux locaux.

Au point de vue des finances fédérales, on peut trouver que cette entreprise ne presse point, qu'il y a au contraire tout avantage à re-

mettre à des temps meilleurs une si grosse dépense ; mais la situation de fait est telle, qu'elle ne souffre pas de retard. Le développement constant et normal des archives fédérales autant que de la bibliothèque rend la construction d'un nouvel édifice chaque jour plus urgente, et, s'il n'est pas prêt à temps, force sera de louer dans le voisinage du bâtiment actuel des locaux supplémentaires, ce qui serait aussi coûteux pour la Confédération, que désastreux pour nos services.

**Personnel.** — M. Schürch, engagé provisoirement en 1923, a été nommé relieur à titre définitif (VII<sup>e</sup> classe). M. H. Christen, docteur en philosophie, a été occupé comme surnuméraire depuis le mois d'avril. M<sup>lles</sup> Lambelet et Perincioli ayant terminé leur temps d'apprentissage, ont quitté la bibliothèque, la première en juin, la seconde au mois d'août. M<sup>lle</sup> C. Jeanprêtre, d'Auvernier, a été admise comme volontaire pour une année à partir du 15 octobre. Vers la même date, l'Association des musiciens suisses a mis gracieusement à la disposition de la Bibliothèque un collaborateur spécial, M. le Kapellmeister Kurt Joss, pour l'exécution d'un travail dont nous reparlerons plus loin. Une grave bronchite a obligé le directeur à prendre vers la fin de l'année un congé prolongé. M. Jungi, absent plusieurs mois pour cause de service militaire, a été remplacé pendant ce temps au service de l'expédition par M. Gfeller, commis postal.

**Accroissement.** — Les entrées se chiffrent par 12,990 unités bibliographiques, alors que l'année 1923 n'en avait enregistré que 12,857. Plus des cinq sixièmes, soit 10,706 unités (contre 9,730 en 1923), représentent des dons ; 2,284 seulement (contre 3,127) des achats. Dans ces chiffres n'est pas compris un lot fort important dont le dépouillement et l'inscription n'a pu se faire avant le 31 décembre ; c'est la collection d'affiches illustrées de feu le pasteur Gerster, de Kappelen, acquise au prix de *fr. 1,500.—* et comptant environ 3,500 pièces suisses et étrangères. Elle présente un intérêt aussi bien documentaire qu'artistique, car, outre une image assez complète du développement de l'affiche dans notre pays de 1881 à nos jours, elle offre une riche contribution à l'histoire iconographique de nos fêtes populaires, de nos expositions, de nos tirs, de notre trafic et de nos industries. La vente des pièces étrangères couvrira une partie du prix d'achat. Parmi les achats, citons encore : un exemplaire du *Theatrum Europaeum* de Merian (19 vol. reliés en peau de truie gaufrée) et la plupart de ses *Topographies* (25 parties) ; les *Costumes des mœurs et*

*de l'esprit français*, 96 planches gravées par B. A. Dunker en 1791 ; un rare et charmant petit volume intitulé *Schweizer-Reise des Més-sischen Institutes (in Neuwied) 1845*, journal de voyage imprimé comme manuscrit pour les participants et orné de 35 planches en couleurs ; une collection de 50 photographies de tissus du IV<sup>e</sup> au XV<sup>e</sup> siècles. *Walliser Gewebe-Funde*, précédée d'une introduction de E.-A. Stückelberg et tirée à 6 exemplaires seulement ; enfin 49 volumes du *catalogue de la Bibliothèque nationale de France*, qui comblent, au moins partiellement, une grosse lacune dans notre outillage bibliographique.

En fait de dons, nous avons reçu avec une particulière satisfaction, un lot considérable de *publications musicales* (plus de 1,270 volumes, brochures et feuilles) méthodiquement réunies par l'Association des Musiciens suisses dans le but de combler les lacunes de notre collection et d'élaborer sur la base des matériaux ainsi complétés un catalogue spécial des œuvres de ses membres. Ce travail, dont a été chargé M. Joss, plus haut mentionné, est en cours d'exécution. Nous nous félicitons de trouver auprès des Musiciens suisses un si précieux concours et saissons cette occasion pour leur renouveler, ainsi qu'à tous nos donateurs — dont le nombre, comme les années précédentes, dépasse 2700 — l'expression de notre vive reconnaissance. On trouvera plus loin la liste des éditeurs suisses déposant gratuitement leurs publications. Leur nombre se montait au 31 décembre à 165 (171 en 1923).

La Bibliothèque a fait de son côté, comme chaque année, divers dons de doublets. Elle a contribué notamment à la reconstitution de la bibliothèque universitaire de Tokio et à l'extension de celle du Sanatorium universitaire de Leysin en envoyant à la première 600 volumes et à la seconde 477 ouvrages.

**Consultation et prêt.** — Le nombre des volumes communiqués au public marque une très légère augmentation : il a passé de 38,153 à 38,230. Sur ce nombre 13,414 ont été consultés à la salle de lecture, 15,774 prêtés à Berne, 8,951 dans le reste de la Suisse et 91 à l'étranger. En comparant ces chiffres avec ceux de l'exercice précédent, on voit que, dans l'ensemble, le prêt a augmenté de 1,488 volumes aux dépens de la consultation, qui a diminué de 1,411. Il semble que les grandes facilités offertes engagent un nombre croissant de lecteurs à emporter ou à se faire adresser les livres à domicile. On trouve la confirmation de ce fait dans l'augmentation du nombre des paquets postaux, qui a

passé de 2,838 à 3,125, et sa contrepartie naturelle dans la diminution du nombre des entrées à la salle de lecture qui est tombé de 16,931 à 16,324.

A part le surcroît de travail qui en résulte pour le service de l'expédition et l'usure sans doute un peu plus rapide des livres, nous ne voyons à ce développement aucun inconvénient, le nombre des volumes perdus ou sérieusement endommagés se réduisant à presque rien. Il n'y en a eu l'an dernier qu'une douzaine. Encore ont-ils tous été remplacés par les lecteurs. Il importe d'ajouter d'ailleurs que les ouvrages très rares ou de grand prix ne sortent pas.

Rappelons à cette occasion que la Bibliothèque ne prête pas seulement les livres, mais aussi les cartes géographiques et les estampes. Elle a contribué par un envoi de 73 gravures à l'Exposition rétrospective et commémorative organisée à l'occasion du tir fédéral d'Aarau.

**Publications et catalogues.** — Le bulletin bibliographique mensuel *Le livre en Suisse* a paru régulièrement, augmenté du *Bulletin collectif des acquisitions importantes des principales bibliothèques suisses*, qu'annonçait notre précédent rapport. Cette nouvelle publication a reçu un accueil qui est la meilleure preuve de son utilité. Les bibliothécaires suisses, dans leur assemblée générale du 25/26 septembre, ont exprimé le souhait que le *Bulletin collectif* tût non seulement continué, mais développé, et formulé le vœu que la Bibliothèque nationale fût mise en mesure d'élargir le cercle des bibliothèques participantes. Il faut espérer que les autorités fédérales lui accorderont les moyens matériels nécessaires pour faire face au surcroît de travail qui résulterait pour elle de cette extension. Pareilles œuvres de libre coopération intercantonale ont une portée qui dépasse leur utilité technique.

Le *Répertoire méthodique des publications suisses ou relatives à la Suisse 1901-1920* continue également à paraître (chez Bircher & Cie, à Berne). L'importante division 5, *Sciences naturelles et mathématiques*, est depuis quelques mois à la disposition du public (au prix de fr. 10,20). La nouvelle édition, complètement refondue et considérablement augmentée, du *Catalogue des périodiques suisses* a paru à la fin de l'année (chez Benteli A.-G., Bümpliz-Berne. Prix : fr. 2,50). Il mentionne 2556 revues, journaux, annuaires, almanachs, collections et autres périodiques de toute nature que reçoit la Bibliothèque de toutes les parties du pays. Divisé par matières, en 24 groupes et 35 sous-groupes, et accompagné d'une table alphabétique qui en

facilite la consultation, il rendra service non seulement aux bibliothèques, aux libraires et aux bibliophiles, mais à tous ceux, gens d'affaires ou autres, qui désirent se renseigner dans ce domaine, savoir le titre exact, l'adresse ou le prix d'un périodique.

La Bibliothèque bourgeoise de Lucerne continue à nous adresser un double de ses fiches de nouvelles acquisitions en vue de la constitution d'un *catalogue commun*. Sur 420 ouvrages acquis par elle en 1923, les trois quarts se trouvaient déjà à la Bibliothèque nationale. Pareille proportion fait sentir une fois de plus l'absurdité du dualisme malheureusement irréparable créé par le législateur en 1894.

L'impression de *l'International Catalogue of Scientific Literature* est suspendue depuis plusieurs années, et sa reprise bien problématique, mais le travail de dépouillement des périodiques et la mise sur fiches des titres, ainsi que leur classement alphabétique et systématique n'en est pas moins continué par le bureau régional suisse, comme par ceux de plusieurs autres pays. 2,900 fiches ont été rédigées en 1924.

Une conférence réunie le 21 mai à la Bibliothèque sous la présidence du directeur et à laquelle ont pris part des représentants de la Société helvétique des sciences naturelles, du Concilium bibliographicum et d'autres institutions ou associations suisses intéressées, a émis le vœu unanime que le bureau régional soit mis à même de continuer son travail et que la réorganisation de la bibliographie scientifique suisse soit étudiée dans son ensemble. Une division rationnelle du travail entre le bureau, le Concilium et les sociétés permettrait de supprimer divers doubles emplois. Il s'agit en particulier d'examiner la possibilité de créer un organe bibliographique collectif qui donnerait chaque année la liste générale des nouveaux articles scientifiques parus en Suisse, mais qui serait disposé de telle sorte que chaque société pourrait faire tirer à part, en nombre voulu d'exemplaires, la division intéressant sa spécialité.

**Coopération intellectuelle.** — Le Directeur a participé aux séances de la sous-commission de bibliographie de la Commission de coopération intellectuelle de la Société des Nations, qui ont eu lieu à Bruxelles au mois de mai et à Genève en juillet. Il a publié, en qualité de membre de cette sous-commission, *l'Index bibliographicus* dont le précédent rapport annonçait la préparation. Ce volume de 233 pages, édité par la Société des Nations, est un répertoire international des sources de bibliographie courante, instrument d'information qui man-

quait jusqu'à ce jour aux travailleurs intellectuels. Il énumère et décrit plus de 1000 périodiques et institutions bibliographiques propres à tenir au courant des nouvelles publications parues dans chaque pays et pour chaque domaine. Cette liste systématique est accompagnée d'index qui en facilitent la consultation et précédée d'une introduction qui expose la genèse et la composition de l'ouvrage. Les matériaux ont été fournis par des collaborateurs de presque toutes les contrées civilisées. Le Directeur a été secondé dans leur mise en œuvre par deux des assistants, MM. Wissler et Sichler. Bien que pareille entreprise ne rentre pas proprement dans le programme de la Bibliothèque, nous pensons que celle-ci a bien fait de lui donner son appui. Les vieux cadres sont rompus, les temps nouveaux apportent des tâches nouvelles. La Confédération obéit à ses intérêts supérieurs autant qu'au plus noble devoir en prêtant son concours aux œuvres de coopération internationale propres à faciliter les échanges intellectuels et le rapprochement des esprits.

### Statistique de la production littéraire.

*Publications parues en Suisse (dans le commerce) :*

	1924	1923	1922	1921	1920
Encyclopédie, bibliographie générale	6	3	2	3	2
Philosophie, morale.....	39	33	13	23	28
Théologie, affaires ecclésiastiques...	128	103	113	91	82
Droit, sciences sociales, politique, statistique .....	176	179	169	119	169
Art militaire.....	16	8	10	6	9
Éducation, instruction .....	105	116	78	93	97
Ouvrages pour la jeunesse.....	71	98	72	38	66
Philologie, histoire littéraire.....	39	25	24	34	25
Sciences naturelles, mathématiques.	55	59	46	70	52
Médecine, hygiène.....	34	29	40	37	50
Génie, sciences techniques.....	27	23	26	21	28
Agriculture, économie domestique..	44	44	41	52	38
Commerce, industrie, transports....	118	83	78	88	103
Beaux-arts, architecture.....	57	76	78	78	79
Belles-lettres .....	293	296	325	278	260
Histoire, biographies.....	132	136	106	124	173
Géographie, voyages.....	59	65	81	67	77
Divers .....	211	128	117	110	115
Total, volumes...	1610	1504	1419	1332	1453

*Classement par langues :*

	1924	1923	1922	1921	1920
En allemand .....	1106	1035	1008	892	982
En français.....	389	354	336	344	370
En italien .....	46	42	22	37	29
En romanche .....	12	7	13	14	10
En d'autres langues (anglais, espéranto, hébreu, latin).....	23	14	15	9	18
En plusieurs langues (surtout français-allemand) .....	34	52	25	36	44
Total, volumes...	<b>1610</b>	<b>1504</b>	<b>1419</b>	<b>1332</b>	<b>1453</b>
Publications parues à l'étranger, *vol.	397	452	416	384	295

\* Ouvrages publiés à l'étranger par des Suisses, y compris quelques ouvrages peu nombreux d'étrangers sur la Suisse.

**Production littéraire.** — La statistique de la production littéraire accuse une nouvelle et forte augmentation du nombre des volumes parus en Suisse (dans le commerce). Il a passé de 1504 à 1610. En revanche, le nombre des ouvrages publiés par des Suisses à l'étranger, tombé de 452 à 397, se trouve pour la première fois en diminution depuis 1918. Il ne représente plus qu'une fraction de 19,8 % de la production totale (contre 23,5 % en 1923). Ces chiffres semblent indiquer que le mouvement d'émigration littéraire auquel nous assistions depuis des années est enrayé et que nos auteurs trouvent de nouveau plus facilement à se faire éditer dans le pays. L'augmentation de l'activité de notre librairie d'édition se manifeste d'ailleurs aussi bien en Suisse française qu'en Suisse allemande.

Berne, mars 1924.

AU NOM DE LA COMMISSION DE LA BIBLIOTHÈQUE :

*Le Président,*  
Hermann ESCHER. *Le Secrétaire,*  
Marcel GODET, Directeur.